



Schriftliche Anfrage

des Abgeordneten **Ferdinand Mang AfD**
vom 15.04.2025

Bayern-Allianz gegen Desinformation

Das Staatsministerium für Digitales und das Staatsministerium des Innern, für Sport und Integration initiierten die Bayern-Allianz gegen Desinformation.

Die Staatsregierung wird gefragt:

- 1.1 Welche der auf der Website genannten Maßnahmen der Bayern-Allianz gegen Desinformation wurden bislang konkret umgesetzt? 3
- 1.2 In welchem Umfang (bitte nach Jahr und Maßnahme aufschlüsseln) wurden hierfür bislang Haushaltsmittel verwendet? 3
- 1.3 Welche Organisationen, Unternehmen oder Einzelpersonen haben im Rahmen der Allianz finanzielle Mittel oder sonstige Leistungen erhalten (bitte mit Angabe von Empfänger, Art der Leistung und Höhe der Zuwendung)? 3
- 2.1 Welche Fact-Checking-Seiten oder -Initiativen werden von der Staatsregierung bzw. der Bayern-Allianz empfohlen, unterstützt oder finanziert? 3
- 2.2 Nach welchen Kriterien erfolgt die Auswahl dieser Stellen und wer überprüft deren Unabhängigkeit sowie journalistische Standards? 3
- 2.3 Welche Mechanismen bestehen, um Manipulation oder politische Einseitigkeit durch diese Fact-Checker zu verhindern? 3
- 3.1 Mit welchen Social-Media-Plattformen bestehen im Rahmen der Allianz Kooperationen und welche konkreten Maßnahmen wurden vereinbart? 4
- 3.2 Welche Maßnahmen wurden getroffen, um eine Einschränkung der Meinungsfreiheit im Zuge der Bekämpfung von Desinformation zu verhindern? 4
- 3.3 Inwiefern wird sichergestellt, dass durch die Allianz nicht einseitig bestimmte politische Narrative gestärkt oder andere benachteiligt werden? 4
- 4.1 Welche konkreten Ergebnisse oder messbaren Erfolge kann die Staatsregierung bislang aus der Arbeit der Bayern-Allianz vorweisen? 4

4.2	Falls eine externe Evaluation der Maßnahmen geplant oder bereits erfolgt ist – durch wen, wann und mit welchem Ergebnis?	5
4.3	Wie werden Rückmeldungen oder Kritik von Bürgerinnen und Bürgern sowie von unabhängigen Expertinnen und Experten im weiteren Verlauf berücksichtigt?	5
	Hinweise des Landtagsamts	6

Antwort

des Staatsministeriums für Digitales in Zusammenarbeit mit dem Staatsministerium des Innern, für Sport und Integration

vom 26.05.2025

Umsetzung und Finanzierung der Maßnahmen

1.1 Welche der auf der Website genannten Maßnahmen der Bayern-Allianz gegen Desinformation wurden bislang konkret umgesetzt?

Die auf der Webseite genannten öffentlichen Maßnahmen der Bayern-Allianz gegen Desinformation befinden sich in Umsetzung. Die Maßnahmen der Unternehmen und Zivilgesellschaft sind im Aufbau.

1.2 In welchem Umfang (bitte nach Jahr und Maßnahme aufschlüsseln) wurden hierfür bislang Haushaltsmittel verwendet?

1.3 Welche Organisationen, Unternehmen oder Einzelpersonen haben im Rahmen der Allianz finanzielle Mittel oder sonstige Leistungen erhalten (bitte mit Angabe von Empfänger, Art der Leistung und Höhe der Zuwendung)?

Die Fragen 1.2 und 1.3 werden aufgrund des Sachzusammenhangs gemeinsam beantwortet.

Es wird auf die Antworten zu den Fragen 1.1 bis 2.3 der Schriftlichen Anfrage der Abgeordneten Florian Köhler, Oskar Lipp, Johannes Meier (AfD) vom 12.02.2025 betreffend Fragen zu „Faktencheckern“ und vermeintlichen „Desinformationen“ (Drs. 19/5803 vom 15.04.2025) verwiesen.

Auswahl und Rolle von Fact-Checking-Stellen

2.1 Welche Fact-Checking-Seiten oder -Initiativen werden von der Staatsregierung bzw. der Bayern-Allianz empfohlen, unterstützt oder finanziert?

2.2 Nach welchen Kriterien erfolgt die Auswahl dieser Stellen und wer überprüft deren Unabhängigkeit sowie journalistische Standards?

2.3 Welche Mechanismen bestehen, um Manipulation oder politische Einseitigkeit durch diese Fact-Checker zu verhindern?

Die Fragen 2.1 bis 2.3 werden aufgrund des Sachzusammenhangs gemeinsam beantwortet.

Es wird auf die Antworten zu den Fragen 3.3 bis 7.3 der Schriftlichen Anfrage der Abgeordneten Florian Köhler, Oskar Lipp, Johannes Meier (AfD) vom 12.02.2025 betreffend

Fragen zu „Faktencheckern“ und vermeintlichen „Desinformationen“ (Drs. 19/5803 vom 15.04.2025) verwiesen.

Kooperationen, Kontrolle und Meinungsfreiheit

3.1 Mit welchen Social-Media-Plattformen bestehen im Rahmen der Allianz Kooperationen und welche konkreten Maßnahmen wurden vereinbart?

Die Unternehmen Google, Meta und Tiktok sind Partner der Bayern-Allianz gegen Desinformation, diese Unternehmen betreiben Social-Media-Plattformen. Die einzelnen Maßnahmen der Partner sind auf der Homepage der Bayern-Allianz unter www.stmd.bayern.de¹ aufgelistet. Auf diese wird Bezug genommen.

3.2 Welche Maßnahmen wurden getroffen, um eine Einschränkung der Meinungsfreiheit im Zuge der Bekämpfung von Desinformation zu verhindern?

3.3 Inwiefern wird sichergestellt, dass durch die Allianz nicht einseitig bestimmte politische Narrative gestärkt oder andere benachteiligt werden?

Die Fragen 3.2 und 3.3 werden aufgrund des Sachzusammenhangs gemeinsam beantwortet.

Ziel der Bayern-Allianz gegen Desinformation ist es, über Desinformation aufzuklären und dadurch auch die Meinungsfreiheit zu stärken.

Ergänzend wird hierzu auf die Antworten zu den Fragen 3.1 und 3.2 der Schriftlichen Anfrage der Abgeordneten Florian Köhler, Oskar Lipp, Johannes Meier (AfD) vom 12.02.2025 betreffend Fragen zu „Faktencheckern“ und vermeintlichen „Desinformationen“ (Drs. 19/5803 vom 15.04.2025) verwiesen.

Evaluation und Erfolgskontrolle

4.1 Welche konkreten Ergebnisse oder messbaren Erfolge kann die Staatsregierung bislang aus der Arbeit der Bayern-Allianz vorweisen?

Auf die laufende Presseberichterstattung und die entsprechenden Pressemitteilungen wird verwiesen, beispielsweise www.stmd.bayern.de².

1 <https://www.stmd.bayern.de/themen/bayern-allianz-desinformation>

2 <https://www.stmd.bayern.de/naechstes-upgrade-fuer-bayern-allianz-gegen-desinformation-minister-mehring-und-staatssekretaer-kirchner-verkuenden-organisationen-aus-zivilgesellschaft-mit-ueber-10-mio-mitgliedern-schliessen-sic/>

4.2 Falls eine externe Evaluation der Maßnahmen geplant oder bereits erfolgt ist – durch wen, wann und mit welchem Ergebnis?

Die Bayern-Allianz wird durch das Bayerisches Forschungsinstitut für Digitale Transformation und die Universität der Bundeswehr München wissenschaftlich begleitet. Ergebnisse sind in den kommenden Monaten zu erwarten.

4.3 Wie werden Rückmeldungen oder Kritik von Bürgerinnen und Bürgern sowie von unabhängigen Expertinnen und Experten im weiteren Verlauf berücksichtigt?

Die Bayern-Allianz gegen Desinformation wird regelmäßig auf Basis von Rückmeldungen verschiedenster Akteure angepasst.

Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in der Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

—————

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt sein. Die vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen Version des Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fußnote vollständig dargestellt.

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und der Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen zur Verfügung.